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Коммунисты в Заксобрании

Кому это на руку?
В Красноярских СМИ появилась информация о том, 

что обанкротившуюся компанию «Минал» продадут по 
частям. Правительство региона якобы уже подготови-
ло и разослало новые предложения для инвесторов по 
продаже ликёро-водочного завода. Если это не вызо-
вет интереса, власти готовы распродать предприятие 
по частям: ликёро-водочный отдельно, спиртзавод в 
Знаменке – отдельно.

Интерес к предприятию в Ми-
нусинске проявило Бурятское 
ОАО «Байкалфарм», которое уже 
прикупило в крае Канский ликё-
ро-водочный завод. СМИ также 
сообщили, что уже проводится 
оценка активов «Минала», по ито-
гам которой будет объявлен кон-
курс по продаже предприятия.

Как же так? Неужели нам мало 
примеров, когда собственниками 
красноярских предприятий ста-
новятся чужаки? Ситуацию ком-
ментирует депутат Законода-
тельного собрания, первый сек-
ретарь крайкома партии Пётр 
МЕДВЕДЕВ:

– Фракция КПРФ крайне оза-
бочена ситуацией вокруг «Минала». Председатель краевого 
правительства Эдхам Акбулатов провёл уже два совещания 
по этому поводу. Нас заверили, что продажи предприятия не 
будет. К сожалению, страсти нагнетают недостоверные со-
общения некоторых газет. На одной из последних сессий мы 
попросили внести ясность. Председатель правительства за-
верил еще раз: продажи не будет. Поэтому заявления других 
краевых чиновников вызывают недоумения.

Зачем вносить смуту, держать в напряжении коллекти-
вы ликёро-водочного завода в Минусинске и спиртзавода 
в Знаменке, которые в отчаянии готовы пойти на крайние 
меры – перекрытие федеральных дорог?

На ближайшую сессию Законодательного собрания по 
нашему предложению выносится вопрос о судьбе «Мина-
ла». Не скрою: чувствуется постороннее давление, кому-то 
выгодно завалить предприятие: раздробить и распродать. 
Продажа Знаменского спиртзавода для нашего края станет 
ощутимой потерей. Ликёро-водочным заводам края придёт-
ся закупать спирт за пределами края, а может, – и России. 
По более высоким ценам. Это не по-государственному, это 
недопустимо.

Конечно, общество должно бороться за здоровый образ 
жизни, но под этим лозунгом отдавать в чужие руки «Минал» 
не стоит.

Не лишне напомнить, что 51 процент акций предприятия 
находится в руках у администрации края. Пора перевести 
«Минал» в государственную собственность.

– Пётр Петрович, а кому на руку банкротство этого, 
да и других предприятий?

– Зайдите в любой магазин и посмотрите на ассортимент 
товаров. Наш рынок захватывают. Продукция «Минала» всег-
да славилась качеством, но это нравится не всем. И дело не 
только в этом заводе. На юге края выращивается качествен-
ная пшеница, сырьё для заводов. Если предприятия будут 
работать – это поддержка для предприятий. Да и закупать 
зерно на месте проще и дешевле. 

Наша фракция надеется, что на сессии будет принято муд-
рое решение – в интересах Минусинска, в интересах края, в 
интересах людей, которые не потеряют работу.

Хотелось бы верить!
Записал Александр КОЗЫРЕВ.

Каждое утро –  
у цистерны
Молочная бочка постепенно становится привычным 

атрибутом городского пейзажа Красноярска. Уже рано 
утром горожане занимают очередь к приезду молоч-
ников из пригородного Емельяновского района. Одна 
из шести точек (пока шести) – у рынка «Николаевский» 
в микрорайоне Ветлужанка. Особенно много здесь ве-
теранов, которые давно оценили вкус свежайшего, не-
пастеризованного молока. Это вам не «молочный напи-
ток»!

Берут сразу по 4–5 литров. Как не взять: цена – всего-то 
16 рублей за литр. К сожалению, на пути молочной реки по-
являются некие заторы. Зачастили с проверками ветврачи. 
Селяне пробовали договориться: контролируйте на месте, 
давайте откроем на ферме стационарный пост. Не догово-
рились…

Пока доедут до города, водителей автоцистерн с молоком 
не раз остановят гаишники. Тоже проверяют. Бомбу, навер-
ное, провезти легче… Ну почему чиновничий азарт и талант 
проявляются зачастую там, где люди хотят работать?

Труженики села подозревают, что их просто хотят выжить 
с рынка, что давление инициировано крупными молокоза-
водами. И это в ситуации, когда хозяйства готовы увеличить 
для красноярцев поставки утреннего молока. Товаропроиз-
водители обратились к главе Красноярска Петру Пимашкову, 
попросили защиты, ждут, что предпримет мэр.

– Готовы помочь селянам и депутаты-коммунисты Зако-
нодательного собрания, – говорит член фракции КПРФ Вик-
тор Атарчиков. – Искренне рад за успехи моего земляка, ди-
ректора акционерного общества «Емельяновское» Анатолия 
Адашкина. Именно это хозяйство и поставляет в город мо-
локо по 16 рублей за литр. Здесь внедряются современные 
технологии. Я недавно побывал на одном из отделений – в 
деревне с символическим названием Творогово. Здесь вы-
ращивают бычков на так называемое «мраморное мясо». В 
корпусах – чистота и порядок, есть сауна, душ. Зарплата – 
от 10 тысяч. Для деревни это прилично. В планах работников 
АО «Емельяновское» – открыть собственный завод по пере-
работке молока. Как не порадоваться за то, что хоть где-то 
на фоне общей разрухи есть ростки хорошего. Вот почему на 
ближайшей сессии мы поднимем вопрос о мерах дополни-
тельной поддержке производителей сельхозпродукции.

А от такого решения – один шаг к другому доброму делу. 
Во многих регионах действует программа, по которой дети – 
воспитанники детских садов и школьники – каждый день по-
лучают бесплатно по стакану молока. Думаю, что и красно-
ярские ребятишки заслужили это.

Александр КОЗЫРЕВ. Фото автора.

Старые друзья

КПРФ и Российская армия

Наш адрес в Интернете:

Член ЦК КПРФ, первый секретарь крайкома КПРФ, депутат Законодательного собра-
ния Пётр Медведев и делегация Минусинского городского комитета партии посетили во-
инскую часть, дислоцированную в городе.

С воинами-железнодорожниками П. П. Медведева связывает давняя дружба: он – председа-
тель родительского комитета воинской части.

Повод для визита был основательный: знакомство с недавно прибывшими новобранцами. Они 
призваны из разных городов России, молодым солдатам очень нужно внимание.

Командование части приветствует работу родительского комитета: это способствует созда-
нию доброго морального микроклимата в части. В его состав в соответствии с нормативными до-
кументами входят военнослужащие части, председатель Минусинского отделения ВСЖ «Женщи-
ны России» Надежда Верхотурова, представитель центра семьи, родители военнослужащих.

Родительский комитет дер-
жит в поле зрения состояние 
бытовых комнат казарм, со-
стояние медицинского обслу-
живания и организацию досу-
га. 

Для отличников боевой 
и политической подготовки 
были организованы поездки 
на Саяно-Шушенскую ГЭС и в 
Шушенский этнографический 
музей-заповедник.

Ближайший визит в часть 
минусинские коммунисты на-
метили на 6 августа, когда 
страна будет отмечать День 
железнодорожных войск. Для 
воинов готовятся концерт и 
другие сюрпризы.

Фото пресс-службы
 Минусинского горкома 

КПРФ.

В зеркале цифр и фактов

Промышленность идет на дно
Падение производства в России превысило 
показатели кризисного 1998 года

Промышленность России продолжает искать дно. Как 
свидетельствуют данные Росстата, в мае 2009 года про-
мышленное производство в годовом выражении сокра-
тилось на 17,1% и на 2,1% по сравнению с апрелем ны-
нешнего года. Примечательно, что такого не было с 1994 
года — тогда майское падение промпроизводства соста-
вило 18%. 

По данным статистической 
службы, кризис в отечествен-
ной промышленности продол-
жает нарастать. Если в янва-
ре–марте 2009 года объемы 
промышленного производс-
тва по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года 
снизились на 14,3%, то в ян-
варе–апреле падение увели-
чилось до 14,9%, а в январе–
мае этот показатель составил 
минус 15,4%. В апреле сниже-
ние объемов промпроизводс-
тва составило 16,9%, в мае к 
этому показателю прибави-
лось еще 0,2 процентных пун-
кта. Таким образом, май стал 
седьмым с начала кризиса ме-
сяцем падения объемов пром-
производства в России.

Напомним, что рекордное 
падение отечественной про-
мышленности было зафикси-
ровано в августе 1992 года, 
когда этот показатель соста-
вил 27%. А вот в конце 1998 
года, после того как в авгус-
те правительство РФ объяви-
ло дефолт, падение промпро-
изводства в один из месяцев 

оказалось наихудшим за весь 
кризис того времени – 16%. В 
мае 2009 года этот показатель 
оказался перекрытым. Наибо-
лее сильно кризис сказал-
ся на обрабатывающей про-
мышленности – в мае падение 
промпроизводства здесь со-
ставило 23,7% в годовом вы-
ражении. Хотя это несколь-
ко лучше, чем в апреле, когда 
отрасль упала по сравнению с 
апрелем 2008 года на 25,1%, 
оптимизма данная статисти-
ка вызывать не может. Одним 
из лидеров майского падения 
стал российский автопром, 
которому никакая господдер-
жка, как свидетельствуют дан-
ные Росстата, не помогает. 
Так, в мае в годовом выраже-
нии производство легковых 
автомобилей упало на 63,9% 
(в апреле этот показатель со-
ставил минус 55,9%), грузо-
вых – на 71,8% (–68,1% в ап-
реле). Кроме того, в обраба-
тывающей промышленности 
более чем в три раза сокра-
тилось производство турбин, 
более чем в два раза – желе-

зобетонных конструкций, поч-
ти в два раза – производство 
сухого молока. Продолжилось 
в мае и падение добычи по-
лезных ископаемых (-3,4%). 
Причем среди отраслей до-
бывающей промышленнос-
ти наибольшее падение про-
демонстрировала в мае газо-
вая, объемы производства в 
которой упали на 28%. В то же 
время незначительно увели-
чилось производство нефти, а 
меди в концентрате в мае было 
произведено на 10% больше 
соответствующего периода 
прошлого года. Эксперты по-
лагают, что до конца года вос-
становления промышленного 
не произойдет. А заместитель 
директора Центра развития 
ГУВШ Валерий Миронов про-
гнозирует ускорение падения 
промпроизводства. Если ин-
вестиции по итогам года упа-
дут на 25% – а это не исклю-
чено, если перенести теку-
щую динамику на оставшиеся 
месяцы, – это обеспечит про-
мышленности еще 2 процент-
ных пункта спада от нынешне-
го уровня за счет ухудшения 
ситуации в машиностроении и 
строительной отрасли, то есть 
падение промпроизводства 
может составить 19%, выска-
зал «Ведомостям» свой про-
гноз аналитик.

 www.wek.ru.

Слово Геннадия Зюганова

Пройдя через многие испытания, 
КПРФ окрепла и омолодилась

Геннадий Зюганов рассказал о своем видении эффективности работы политических партий  
в России в условиях мирового финансово-экономического кризиса

«Партии живут только тогда, когда они отвечают трем условиям: имеют идеи, кото-
рыми овладевают массы; располагают привлекательной системой кадров, способных 
возглавить исполнительную власть для проведения своих идей в жизнь, а также имеют 
соответствующие средства. Если этого нет, то партия превращается всего лишь в оче-
редной политический проект», — сказал Г.Зюганов на проходящей в Госдуме встрече с 
молодыми депутатами всех уровней, представляющих четыре парламентские партии. 

Он подчеркнул, что ком-
мунисты за последние почти 
20 лет прошли через многие 
трудности, в результате ко-
торых партия лишь окрепла и 
омолодилась. «Мы возродили 
КПРФ, прошли через десятки 
попыток сломать и запретить 
ее, прошли через суды и вы-
шли окрепшими и уверенны-
ми», — подчеркнул Г. Зюга-
нов.

Он заявил, что в последние 
годы КПРФ пополнилась поч-

ти на 100 тыс. новых членов. 
«У нас каждый третий верую-
щий, у нас активно работают 
комсомольская, пионерская 
организации, немало твор-
ческих объединений», — ска-
зал лидер партии.

Одним из главных позитив-
ных моментов деятельности 
компартии Г. Зюганов назвал 
подготовленную ею антикри-
зисную программу, которую 
он передал главе государс-
тва в ходе недавней встречи с 

президентом Дмитрием Мед-
ведевым.

Вместе с тем Г. Зюганов 
посетовал на то, что, несмот-
ря на недавно принятый фе-
деральный закон, гаранти-
рующий равные возможнос-
ти парламентским партиям в 
предоставлении им государс-
твенного телеэфира, эта пра-
вовая норма до сих пор не ис-
полняется.

«Мы провели мониторинг 
предоставления четырем пар-

ламентским партиям теле-
эфира на ВГТРК в первой де-
каде июня. Так вот там полный 
перекос. Нет никакого равенс-
тва. Меньше всего времени 
уделено именно нашей пар-
тии», — сказал Г. Зюганов.

Касаясь нынешнего гло-
бального финансово-эконо-
мического кризиса, Г. Зюганов 
заявил, что он в значительно 
большей степени, чем другие 
крупные государства плане-
ты, затронул Россию. «За пос-
ледние десятилетия это уже 
12-й крупный кризис капита-
лизма. Такие кризисы случа-
ются с интервалом 8–10 лет, и 
два из них закончились миро-
вым кризисом», — сказал ли-
дер КПРФ.

При этом он подчеркнул, 

что никто сегодня не может 
дать вразумительного отве-
та, чем и когда закончится 
нынешний глобальный кри-
зис. «Неизвестно, чем он за-
кончится. Пока никто не мо-
жет дать вразумительного от-
вета. Но уже сейчас известно, 
что из 220 государств в пер-
вом квартале нынешнего года 
подъем экономики наметился 
в 12. В их числе не только Ки-
тай, но и Белоруссия», — под-
черкнул Г.Зюганов.

При этом он отметил, что 
все государства с демокра-
тической формой правления 
«жестко просели, включая 
Россию, в которой это про-
изошло чуть сильнее, чем во 
многих других крупных госу-
дарствах».

Интерфакс.

22 июня – День памяти и скорби

Рано утром, ровно в 4 часа по московскому време-
ни, у Мемориала славы на Поклонной горе начался ми-
тинг памяти. К Вечному огню были возложены венки и 
гирлянды. Минута молчания и ружейный салют стали 
данью уважения защитникам Отечества и труженикам 
тыла.

В годы Великой Отечественной войны город на Ени-
сее принял десятки эвакуированных из западных областей 

СССР предприятий, которые в короткие сроки перестрои-
лись на военный лад и стали работать на Победу.

За четыре военных года на фронт ушло более 17 тысяч 
коммунистов – это 70 процентов довоенного состава кра-
евой партийной организации. Почти 200 красноярцам при-
своено звание Героя Советского Союза, 55 земляков стали 
полными кавалерами ордена Славы.

Александр КОЗЫРЕВ. 

Партийная хроника
Состоялись кустовые совещания первых секретарей 

партийных комитетов местных отделений западной и се-
верной групп районов и городов края. 

Обсуждены актуальные вопросы партийной работы, состоял-
ся широкий обмен опытом работы и мнениями по текущим про-
блемам подбора и расстановки кадров. В работе совещаний 
приняли участие секретари крайкома партии П.П. МЕДВЕДЕВ, 
А.В. ТЕЛЕГИН, председатель совета старейшин краевого отде-
ления КПРФ Г.П. КАЗЬМИН.

К читателям
Дорогие друзья! Немногочис-

ленный коллектив редакции га-
зеты «За Победу!» в июле уходит 
в отпуск. Думаем, что это время 
политического затишья наибо-
лее подходит для паузы.

Первый номер после неё 
выйдет в среду, 5 августа 2009 
года. Так что не теряйте нас. 
Подписка на второе полугодие 
2009 года продолжается до 15 
июля. С учётом того, что мы в 
июле не выходим, подписная 
плата взимается только за пять 
месяцев и составляет: на месяц 
– 36 рублей 15 копеек, на пять 
месяцев –180 рублей 75 копеек 
с учётом почтовых услуг.

Оставайтесь с нами!

Стартовала акция «Подари букет Ильичу!»
В прошлом году по иници-

ативе коммунистов Октябрь-
ского района Красноярска 
и регионального отделения 
Всероссийского женского со-
юза «Надежда России» был 
дан старт доброй традиции – 
«Подари букет Ильичу!».

На днях акция получила 
продолжение. К памятнику В. 
И. Ленину на площади Рево-
люции пришло намного боль-
ше красноярцев, чем в про-
шлом году.

Особенно было много си-
рени: сейчас в Сибири ее се-
зон. 

Не останутся без внимания 
и другие монументы Ильичу. 

Акция продлится всё лето и 
завершится 1 сентября.

Александр КОЗЫРЕВ. 
Фото автора.
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В Горки, к Ленину
МОСКВА.  Вот уже почти 20 лет, как закрыты в Москве все 

музеи, связанные с именем Владимира Ильича Ленина: ли-
шился помещения Центральный музей Ленина, вышвырнут из 
Кремля Музей-квартира и Кабинет Ленина, перестали сущест-
вовать мемориальные музеи Ульяновых и Калинина.  

Режим последовательно уничтожал в столице саму возмож-
ность прикоснуться к живой, реальной истории вождя Октябрь-
ской революции. Оставили лишь музейный комплекс в Горках 
Ленинских. Да и то путешествие туда простого москвича затруд-
нено максимально: автобусы следуют с перерывом иногда в 4 
часа, а электрички с завидной регулярностью проходят станцию 
Ленинскую без остановки. Но все эти препоны не имели значе-
ния, когда комсомольцы и коммунисты Арбата решили провести 
одно из заседаний своего образовательно-дискуссионного клуба 
в Горках.  Ребята сами стремились в Горки, хотелось взглянуть на 
то, как жил, как работал Владимир Ильич. Искренний интерес у 
ребят вызвал уникальный автомобиль, выделенный Ленину пос-
ле ранения, – Роллс-ройс на гусеничном ходу. Комсомольцы и 
молодые коммунисты живо интересовались экспозицией, исто-
рией, жизнью Владимира Ильича, засыпая экскурсоводов мно-
жеством вопросов.  Уезжали они из музея-заповедника с твёрдой 
уверенностью, что ещё не раз вернутся сюда. 

В гости к детям
БАРНАУЛ.  Коммунисты Железнодорожного района по-

бывали в одном из детских домов краевого центра. В связи с 
тем, что в первичную организацию № 8 в основном входят пар-
тийцы моложе 30 лет, у нее есть еще неофициальное название 
–  «молодежная первичка».

Молодые коммунисты взяли шефство над этим детским до-
мом ровно год назад, тогда они приезжали сюда с подарками, 
купленными на пожертвования, собранные горкомом КПРФ. И 
на сей раз они приехали не с пустыми руками, а с подарками – 
спортивным инвентарем. Попали как раз на утренник, послуша-
ли стихи и песни в исполнении ребятишек. Приятно порадовало, 
что репертуар был исключительно советский: песенки «Солнеч-
ный круг», «Что такое лето?» и т.п.  Выходит, ничего достойного 
за годы «демократии» не придумали, раз до сих пор мальчишки 
и девчонки поют советские песни. Молодой коммунист, руково-
дитель первичного отделения Павел Поляков тепло поздравил 
детей с Международным днем  защиты детей. Второй секретарь 
крайкома КПРФ Иван Шевченко с большой теплотой рассказал  
ребятам о своем счастливом послевоенном детстве, которое он 
провел в интернате. Коммунисты пожелали детям хорошо отдох-
нуть, чтобы с новыми силами приступить к занятиям в начале 
следующего учебного года. 

Спорт и политика
РОСТОВ-на-ДОНУ. Районное печатное издание коммунис-

тов «Неклиновский Вестник» организовало турнир по пляжно-
му волейболу. 

В нем приняло участие восемь команд из Неклиновского райо-
на и две из Матвеево-Курганского. Основная цель турнира – по-
пуляризация волейбола в районе, привитие молодежи здорово-
го образа жизни. Все это отражает принципы и позиции КПРФ в 
молодежной политике, развитии спортивного досуга граждан.

Власть обманула
ПЕРМЬ. В центре города у памятника В. И. Ленину состо-

ялся митинг против переименования улицы Коммунистической 
в улицу Петропавловскую. 

По всей стране активизировалась кампания по искоренению 
всех символов советской эпохи, в первую очередь, начинает-
ся перемена названий улиц на дореволюционные, якобы во имя 
исторической справедливости. Пермякам мэр города И. Шубин 
обещал всенародное обсуждение, но решение приняла комиссия 
по топонимике узким кругом и поставила жителей перед фак-
том. На митинг собрались люди, которых абсолютно не устраи-
вает подобное решение, которых возмущает уничтожение всего 
советского, глумление над лучшими годами, прожитыми нашей 
страной. В резолюции содержится требование прекратить пере-
писывать историю в угоду капиталистическому режиму, создать 
новую комиссию по топонимике, которая обязана включать в со-
став специалистов, представителей самых различных групп на-
селения, общественных организаций и партий!

Автопробег памяти
НОВОСИБИРСК. «Я знаю, как выглядит Знамя Победы!»  

Под таким девизом уже в шестой раз в городе стартовал ав-
топробег, посвященный памяти воинов-сибиряков, погибших 
в годы Великой Отечественной войны, и приуроченный к 22 
июня.  

Организатором его, как и в предыдущие годы, выступил Но-
восибирский областной комитет КПРФ. В течение несколь-
ких дней автоколонна, состоящая из пяти машин и десяти чле-
нов экипажей, посетит семь населенных пунктов в Ордынском и 
Кочковском районах. В каждом из них участники и местные жи-
тели возложат цветы к мемориалам воинам-сибирякам, погиб-
шим в годы войны, и оставят горсть земли, взятой на месте за-
хоронения героев Гражданской войны. В общей сложности учас-
тникам автопробега предстоит пройти около шестисот километ-
ров.  

«Надежда» – за порядок
ОРЕЛ. Женсовет «Надежда» города Ливны создал инициа-

тивную группу по контролю за выполнением программы «Жи-
лищно-коммунальное хозяйство». 

Сейчас в состав группы входят четыре человека. Они занима-
ются изучением Жилищного кодекса РФ и связанных с ним пос-
тановлений правительства. Приступили женщины и к конкрет-
ным действиям по защите прав собственников жилья. Пытаются 
они навести порядок в оплате электроэнергии в МОП, разбира-
ются в тонкостях ежемесячного взимания денег с жильцов за ка-
питальный ремонт домов, прошли уже множество инстанций. 

Нас не обманешь!
НОВОСИБИРСК. Коммунисты задействуют систему аль-

тернативного подсчета голосов на выборах главы Кочковско-
го района.

Она превосходно зарекомендовала себя на предыдущих вы-
борах: позволяет вводить данные непосредственно с избиратель-
ного участка в течение нескольких минут.  Члены бюро заяви-
ли, что КПРФ приложит все усилия для обеспечения законнос-
ти выборов. В рамках подготовки к выборам и поддержки кан-
дидата от КПРФ Виктора Рябухи будет организован автопробег, 
который пройдет по нескольким населенным пунктам Кочков-
ского и Ордынского районов.  Кроме того, новосибирские ком-
мунисты организуют для жителей села Кочки танцплощадку под 
открытым небом, 18 июня на главной площади села Кочки состо-
ится концерт «Дискотека 80-х».

По материалам сайтов региональных отделений КПРФ.

КПРФ 
в регионах

Рубрику ведет 
Александр КОЗЫРЕВ

«Правильно, сын! Вам жить»
Молодое пополнение в КПРФ

Молодым коммунистам Красноярска есть о чём поговорить за чаём с брусничным пирогом

Единороссы «кошмарят» Россию: план Путина – в действии

У Центрального отделения КПРФ Красноярска – статус 
уникальный. Оно объединяет людей почтенного возраста, 
среди которых много бывших партийных и советских ра-
ботников, преподавателей вузов. Потенциал высокий, но 
и проблема омоложения организации и преемственности 
остаётся острой.

Надо не только привлечь в свои ряды молодое пополне-
ние, но и сделать все, чтобы опыт ветеранов, их дух и тра-
диции передались молодой смене.

И. В. Цуканова, в советс-
кое время – партийный работ-
ник, возглавила Центральный 
райком несколько лет назад 
в один из сложных моментов, 
когда вся краевая партийная 
организация вступила в поло-
су очередных выборов. 

– По старой памяти при-
шла к коммунистам одного из 
вузов и попросила подыскать 
студентов, которые смогли бы 
поработать на период выбор-
ной кампании агитаторами, 
наблюдателями, организато-
рами пикетов, – вспоминает 
Ирина Викторовна. – Подоб-
ралась группа толковых ребят, 
их было 10–15. Каждый день 
становились в пикеты, на ко-
торых раздавали агитацион-
ную литературу. 

Перед «разводом карау-
лов» первый секретарь прово-
дила с молодыми небольшую 
политминутку: рассказывала о 
советском периоде, о нынеш-
них буднях. 

Ирина Викторовна сама в 
советское время была сту-
денткой, ей легко найти об-
щий язык с молодёжью, уло-
вить тему, построить лесенку 
из советского студенчества в 
нынешнее.

Нынешние студенты далеко 
не аполитичны. Не удивитель-
но, что после таких бесед по-
сыпались вопросы: «А что это 
за партия такая – КПРФ, чем 
она отличается от других?»

– Отвечая, рассказывала 
им о своих товарищах, о рабо-
те коммунистов в Красноярс-
ком городском Совете, Зако-
нодательном собрании, – про-
должает рассказ Ирина Вик-
торовна. – Многое сыграла 
наша партийная пресса, кото-
рую ребята брали для раздачи 
на пикетах. Советую: «Обрати-
те внимание вот на эту статью. 
Прочтите. А потом обсудим!». 

Такая школа не пропала да-
ром. И уже в следующую вы-
борную кампанию ребята 
сами пришли в райком, приве-
ли с собой друзей. На этот раз 
многие сказали: «Мы бы хоте-
ли вступить в партию!»

Ряды организации попол-
нил Владимир Тырышкин, ко-
торого выдвинули кандидатом 
в депутаты Красноярского го-
родского Совета.

О Володе хочу рассказать 
подробнее. Мне кажется, не 
обидится, если скажу: в ка-
кой-то мере он – собиратель-
ный портрет поколения.

– Родился в простой семье, 
– рассказывает о себе Воло-
дя. – Мама работает в школе 
завхозом, папа – на частном 
предприятии делает заглуш-
ки, газовые трубы. После шко-
лы закончил Бийский техни-
кум, а теперь продолжаю об-
разование в Сибирском госу-
дарственном технологическом 
университете. Если страна 
встанет на ноги, возродится 
производство, буду инжене-

ром деревообрабатывающих 
производств. Очень хотелось 
бы! Когда живёшь в семье, не 
всегда задумываешься над 
тем, как достаётся родителям 
в наше время возможность на-
кормить, одеть и выучить сво-
их детей. Стоит оторваться от 
дома, как возникает множест-
во проблем. Для студента оч-
ного отделения главная из них 
– найти какую-нибудь подра-
ботку. Вроде бы нашел, но как 
только выясняется, что работа 
требуется студенту, сразу же 
вежливый отказ: мол, извини-
те, вакансий нет. 

– А если повезёт?
– Если повезёт и возьмут 

подработать, то будут платить 
копейки. Хотя у бедного сту-
дента выбора нет.

На один проезд приходит-
ся очень много тратить, осо-
бенно если с пересадками 
ездишь. Администрация го-
рода о льготах для студентов 
не позаботилась. Как тут не 
вспомнить рассказы родите-
лей, которые в советское вре-
мя получали бесплатное обра-
зование, работу по распреде-
лению, квартиру как молодые 
специалисты. 

А у нас в группе, например, 
из 39 человек всего 10 – 12 
учатся бесплатно. Мне вооб-
ще-то странной кажется сис-
тема нынешнего платного об-
разования: сначала тратишь 
энную сумму, чтобы получить 
диплом о высшем образова-
нии, а потом идёшь работать 
дворником или сторожем, так 
как образование твоё никому 
не нужно.

– Лет двадцать назад вы-
шел нашумевший фильм 
«Легко ли быть молодым?» 
Сегодня эта проблема ост-
рее…

– Да, часто говорят: трудно 
быть старым. Не буду спорить: 
так оно и есть. Но трудно и лю-
дям среднего возраста. А раз-
ве не трудно быть молодым? 
Трудно жить в обществе, в ко-
тором видишь разобщенность 
одних, эгоизм других, «пофи-
гизм» третьих. Очень многие 
люди существуют как бы сами 
по себе, дружбы не ищут, от-
ношениями не дорожат. Хотя 
известно: вместе легче ре-
шать всякие проблемы.

– Так и получилось, когда 
ты пришел помочь партии в 
предвыборной кампании?

– Я познакомился с мо-
лодыми коммунистами, по-
смотрел на то, что они дела-
ют, послушал, о чём говорят, и 
заинтересовался их деятель-
ностью. Очередные выборы 
закончились, а интерес к ком-
мунистическим идеям остал-
ся. Знакомство с ветерана-
ми КПРФ, которые всю жизнь 
отдают во имя блага просто-
го народа, заставило меня 
серьёзно задуматься над 
смыслом жизни. И это не вы-
сокие слова. 

Цель коммунистической 
партии ясна: возродить силь-
ную страну. Я это сегодня го-
ворю многим, когда спраши-
вают, чем КПРФ отличается 
от других партий.

Каждый нормальный чело-
век сейчас видит и знает, что 
каждый день дорожают не 
золото и бриллианты, а хлеб, 
молоко и прочие продукты. 

Не страдают только те, чьи 
доходы от продажи нефти 
опережают инфляцию, и те, 
кто сам себе устанавливает 
зарплату: наши непотопляе-
мые российские чиновники. 

И вот когда я серьёзно 
стал думать и рассуждать о 
нашей действительности, то 
понял, что улучшение жизни 
народа возможно только на 
прочной экономической ос-
нове: за счёт национализа-
ции стратегических отраслей 
экономики, восстановления 
нормальной работы промыш-
ленности и сельского хозяйс-
тва России. 

– Володя, а как родные 
отнеслись к твоему выбо-
ру?

– Мама сразу сказала, что 
при коммунистах у них была 
возможность жить без стра-
ха за будущее, хоть никогда и 
не роскошествовали. А отец у 
меня вообще заядлый комму-
нист, так тот сразу похвалил: 
«Правильно, сын! Вам жить, 
вам и выбирать!»

Мне раньше было всё рав-
но, кто и что делает в прави-
тельстве. Казалось, что лич-
но меня это не касается. 

Сейчас я понимаю, что 
живём мы плохо в своей 
стране не только по воле пра-
вительства, но и из-за собс-
твенного равнодушия. По 
российской привычке наде-
емся на чужого дядю, кото-
рый за нас всё решит, да что 
авось пронесёт или само со-
бой всё решится. 

Тот, кто трезво оценива-
ет положение в стране, по-
нимает, что нынешний курс 
«развития» ведёт к краху. Не-
обходимо быть активным че-
ловеком в обществе. Раз мо-
лодёжь тоже нуждается в за-
щите своих интересов, то 
она должна в полный голос 
заявить о своих проблемах, 
внести соответствующие 
предложения, отстаивать их, 
а там, глядишь, дело сдви-
нется. 

Но это взгляд молодого че-
ловека с уже сложившимися 
убеждениями – из дня сегод-
няшнего. 

А несколько лет назад Ири-
на Викторовна честно призна-
лась пришедшим в райком 
студентам: «Ребята, важно, 
чтобы вы участвовали в вы-
борах. Но скажу честно: боль-
ших денег на листовку, на аги-
тацию нет – и не предвидится. 
Не бойтесь людей, не бойтесь 
выступать перед ними. Да и 
бояться нам нечего: комму-
нисты всегда отстаивали ин-
тересы трудового народа».

– Для них участие в кам-
пании стало хорошей шко-
лой? – спрашиваю Ирину 
Викторовну.

– Да, мы создали молодёж-
ную бригаду, и она направи-
лась в Покровку – район, где 
живут не самые богатые крас-
ноярцы. Надо сказать, Пок-
ровка по части активности в 
дни выборов всегда в Красно-
ярске была «позади планеты 
всей». Это я знаю не с чужих 
слов. Много лет была здесь 
членом территориальной из-

бирательной комиссии. Ребя-
та в буквальном смысле слова 
обивали пороги – здесь в ос-
новном частный сектор. Сту-
чались в каждую дверь: «Возь-
мите нашу газету, почитайте, 
подумайте!»

Спецвыпуски «Правды», 
краевой партийной газеты 
«За Победу!» расходились 
быстро.

Хорошим агитационным 
поводом было и то, что одним 
из агитаторов был и сам кан-
дидат – молодой и обаятель-
ный студент Владимир Ты-
рышкин. 

Одна бабушка, открыв 
дверь нежданному гостю, ска-
зала: «Думала, что ни в жизнь 
больше не пойду на выборы. 
Но теперь за тебя, коммунис-
та, проголосую!»

Всколыхнули Покровку! Те-
перь даже после выборов пок-
ровские жители, ставшие ак-
тивистами, приходят в Цент-
ральный райком за газетами. 
Переживают, если тираж за-
держивается: «Нам без газе-

ты домой возвращаться не-
льзя: соседи ждут!». В этом 
микрорайоне коммунисты по-
лучили как бы форпост.

Кстати, на выборах в гор-
совет Владимир набрал 18% 
голосов, немного уступив 
лишь более опытному и хоро-
шо раскрученному кандидату. 
Но это расценили как успех.

Отделение молодеет. С за-
явлением о приёме пришла 
недавно студентка педагоги-
ческого университета, кото-
рая тоже прошла политичес-
кую стажировку в дни выбор-
ной кампании. Многие приня-
тые в партию парни призваны 
в армию, пишут сейчас: «Не 
теряйте нас. Ждите, вернём-
ся». Их ждут.

– Что ребят толкает на 
такой выбор? 

– Во-первых, они уже са-
мостоятельно анализируют, 
что происходит в стране, по-
нимают, что необходимы пе-
ремены. Они столкнулись с 
жесткой реальностью: закан-
чивают институт, а перспек-
тив найти работу почти ни у 
кого нет. Независимо от того, 

на платной ли основе ты учил-
ся или на бюджетной. Менед-
жеров слишком много, а ин-
женеры тоже не нужны – за-
крываются заводы один за 
другим. У наших молодых то-
варищей сложились твердые 
убеждения.

Таким стал Виктор Кост-
ренко, второй секретарь край-
кома комсомола и секретарь 
одной из первичек КПРФ. Се-
годня он все свободное вре-
мя посвящает работе среди 
сверстников – у них общие 
спортивные интересы. Труд-
но ожидать, что именно за-
втра все Витины друзья ре-
шат стать коммунистами, та-
кой задачи и не ставит никто. 
Но то, что ребята они поря-
дочные – это уже многое. Не-
давно стал коммунистом и 
его брат Олег, секретарь ко-
митета комсомола Централь-
ного отделения. Олег работа-
ет в охранном агентстве и все 
свободное время посвящает 
партийной работе, организу-
ет досуг молодёжи.

– Виктор – парень серьёз-
ный. Вот собираюсь в отпуск, 
оставляю его «на хозяйстве». 
Уверена: справится!, – хва-
лит Цуканова. – Надо дове-
рять молодым. Мне тоже ког-
да-то надо передать дела мо-
лодым.

– Скажите честно, Ирина 
Викторовна, без ревности: 
не жалеете уступать дорогу 
молодым? 

– Что там! Как говорится, 
жила бы страна родная. Мы 
должны вырастить себе до-
стойную смену. В этом наша 
сила, а не в том, чтобы де-
ржаться за кресло.

– Важно не только то, что 
к вам пришел молодой че-
ловек. Важно, чтобы пос-
ле этого становился на сту-
пеньку выше.

– Молодые с интересом по-
сещают школу молодого ком-
муниста. Занятия ведутся, 
можно сказать, смело, на на-
учной основе. Не каждый рай-
ком Красноярска может пох-
вастаться тем, что занятия ве-
дут такие люди, как кандидат 
исторических наук, завкафед-
рой Виктор Курдюков, социо-
лог Инна Малолеткова, про-
фессор Всеволод Севастья-
нов, кандидат наук Олег Лю-
тых. 

– Какие темы интересу-
ют молодых?

– Интерес вызывает ленин-
ское наследие. В нашей пар-
тийной прессе много убеди-
тельных аргументов, что ра-
боты В. И. Ленина, как никог-
да, актуальны теперь, сто лет 
спустя после их написания. А 
ребята сами хотят докопать-
ся до истины, привести свои 
аргументы. И это получает-
ся. Неожиданно открыли для 
себя «Манифест коммунисти-
ческой партии».

Но не только политика объ-
единяет. Стали традицией со-
ревнования по мини-футбо-
лу, волейболу. Наши ребята 
спорт любят.

А еще нас, поколения, 
сближает неформальное об-
щение. После многих мероп-
риятий, например, после ми-
тингов и демонстраций соби-
раемся на чаепитие с брус-
ничным пирогом.

Они сдружились! Теперь у 
нас есть ядро.

Молодёжь разная. Вот го-
ворят, что им безразлично 
прошлое, то, чем жили отцы 
и деды. Но откуда тогда у них 
интерес не только к симво-
лике КПРФ, но и к советской 
символике.

Советский герб, серп и мо-
лот – в почёте. Решили вот 
заказать много маек. Это не 
для бизнеса: если майка сто-
ит 100 рублей – надо и прода-
вать за 100, лишь бы расходы 
оправдать. 

Знаете, даже юбилейный 
сталинский отрывной кален-
дарь в ходу, несмотря на то, 
что полгода уже прошло. Когда 
награждаем победителей тур-
ниров, те принимают сталинс-
кий численник как достойный 
приз: «О, такой календарь ниг-
де сегодня не найдёшь!»

Александр КОЗЫРЕВ. 
На снимке: Ирина Цуканова 

и Владимир Тырышкин.
Фото автора.

Мы должны вырастить себе достой-
ную смену. В этом наша сила, а не в 
том, чтобы держаться за кресло

И премьер им – не пример
В Совете Федерации осудили вечеринку на «Авроре»

Совет Федерации РФ вывесил на официальном сайте ведомства коммюнике, в кото-
ром жестко осудил недавнюю вечеринку с участием VIP-персон, устроенную на борту ле-
гендарного крейсера «Аврора» в Санкт-Петербурге, сообщает сайт newsru.com. Подоб-
ные мероприятия «безнравственны и недопустимы», считают сенаторы. Вечеринка на 
«Авроре» вызвала «взрыв негодования у общественности» и стала предметом прокурорс-
кой проверки, отмечается в заявлении.

Особенное возмущение 
сенаторов вызвало присутс-
твие на скандальном банке-
те чиновников. «На таких ве-
черинках чиновники, как пра-
вило, общаются с бизнесме-
нами. Но госслужба и бизнес 
несовместимы», – считают се-
наторы. «Невозможно пред-
ставить себе подобное на-
плевательское отношение к 
национальной культуре и ис-
тории со стороны политиков 
стран Запада, где VIP-ы оза-
бочены сохранением своего 
имиджа, – говорится в заявле-
нии на сайте Совфеда. – К со-
жалению… наши чиновники не 
всегда разборчивы в выборе 
мест для увеселения». 

«При этом на чиновников 
не действует ни личный при-
мер президента и премьера 
России, ни их прямые указа-
ния», – отмечают сенаторы. В 
заявлении напоминается, что 
«президент Дмитрий Медве-
дев в начале февраля подпи-
сал внутреннее распоряже-
ние о мониторинге мест отды-
ха чиновников из своей адми-
нистрации и правительства». 
«Считается, что демонстра-
тивные траты негативно отра-
жаются на имидже страны и 
могут быть неправильно вос-
приняты населением. Отме-
тим, что на фоне финансово-
го кризиса подобное поведе-
ние выглядит кощунственным 
и даже провокационным», – 
утверждают сенаторы. «Какие 
бы трудные времена ни пере-
живало Минкультуры, оно не 
должно разрешать превра-
щать музеи в харчевни, – го-
ворится далее в заявлении. 

– Музей – это история госу-
дарства, поэтому свадьбы в 
усадьбах XVIII-XIX веков, вече-
ринки в Доме-музее Михаила 
Лермонтова неприемлемы». 
«Хочешь гулять на «Авроре» – 
построй одноименный ресто-
ран в виде крейсера, хочешь 
банкет в Эрмитаже – сооруди 
его макет!» – предлагают се-
наторы. 

«Крейсер «Аврора», как и 
любой другой музей, – это па-
мятник истории, пировать и 
веселиться в стенах которого 
кощунственно. А присутствие 
на таких банкетах и особенно 
во время кризиса чиновников 
– это кощунственно вдвойне», 
– считает зампред Комитета 
СФ по природным ресурсам 
и охране окружающей среды 
Василий Дума. 

«Кстати, по закону подарок 
свыше 3 тысяч рублей расце-
нивается как взятка. А ужин в 
10 тысяч рублей и более – это 
разве не взятка?» – вопроша-
ет первый зампред комис-
сии СФ по регламенту и ор-
ганизации парламентской де-
ятельности Олег Пантелеев. 
Отметим, что это первое кол-
лективное заявление органов 
власти по поводу вечеринки, 
устроенной бизнесменом Ми-
хаилом Прохоровым на леген-
дарном крейсере. В то же вре-
мя комментарии сенаторов 
сильно отличаются по тону от 
мнений петербургских депу-
татов, которые были выска-
заны до того, как скандал на-
брал обороты в СМИ, отмеча-
ет РИА «Новый регион». «Раз-
ве чиновник – не человек?», 
– дружно удивлялись депутаты 

от разных партий. Напомним, 
в ночь на 6 июня бизнесмен 
Михаил Прохоров под зана-
вес Петербургского экономи-
ческого форума устроил after-
party на борту крейсера «Ав-
рора», куда были приглашены 
представители бизнес-элиты 
и высокопоставленные чинов-
ники: полпред Президента РФ 
Илья Клебанов, глава «Альфа-
Капитала» Михаил Хабаров, 
пивной магнат Олег Тиньков, 
президент «Одноклассников.
ru» Никита Шерман (с тех пор 
уже покинул свой пост – прим. 
NEWSru.com), главный редак-
тор русского Forbes Максим 
Кашулинский, владелец «Рус-
ского стандарта» Рустам Тари-
ко, губернатор Санкт-Петер-
бурга Валентина Матвиенко и 
министр экономического раз-
вития Эльвира Набиуллина. 
Ведущими вечера были Тина 
Канделаки и Сергей Шнуров, 
экс-лидер группы «Ленин-
град». По некоторым данным, 
кое-кто из гостей развлекал-
ся тем, что прыгал в Неву пря-
мо с борта крейсера. В самом 
музее эту информацию отри-
цают. Позднее сообщалось, 
что разрешение на вечеринку 
было получено от командова-
ния Балтфлота. Соответству-
ющий приказ поступил коман-
дованию Ленинградской воен-
но-морской базы (ЛенВМБ). 
Однако накануне в Балтфлоте 
комментировать ситуацию от-
казались, отметив, что разре-
шение на любое мероприятие 
на «Авроре» дает только ко-
мандир Ленинградской воен-
но-морской базы контр-адми-
рал Анатолий Липинский. 

Вандалы сняли маски
Заявление коммунистов Красноярского края

У общественно-политического строя, который сегодня царствует в многострадальной России, 
появляются первые признаки агонии. Падение нравов, моральное разложение правящей элиты 
стали масштабными. Наглядное тому подтверждение – наглая выходка «сильных мира сего», ко-
торые устроили пьянку на легендарном крейсере «Аврора» – со скоморохами, отборным матом 
и глумлением.

Миллиардер Михаил Прохоров, губернатор северной столицы Валентина Матвиенко, министр 
экономического развития Эльвира Набиуллина, подпред президента Илья Клебанов выбрали для 
места своего разнузданного банкета легендарный крейсер «Аврора», который для многих поко-
лений был и остаётся святыней, символом. Вандалы продемонстрировали полнейшее пренебре-
жение к истории, к чести и славе российского Военно-Морского Флота.

Цинизм не знает границ. Элита бесится с жиру, даже не скрывая, что ей глубоко наплевать на 
общественное мнение.

Это происходит не в самое лучшее для истории страны время, когда миллионы россиян ввер-
гнуты в нищету, безработицу, когда Россия стонет от разгула наркомании, преступности, когда 
приступила к работе президентская комиссия по противодействию искажениям истории. 

Коммунисты Красноярского края выражают свое презрение и негодование моральным уро-
дам, выбравшим символ Великой Октябрьской социалистической революции – крейсер «Авро-
ра» – местом для оргии.

Поддерживаем требование коммунистов Ленинграда: провести расследование с привлечени-
ем органов прокуратуры: кто разрешил вандалам резвиться на крейсере.

Нравственную и политическую оценку действиям участников постыдного пикника должны дать 
депутаты Законодательного собрания Петербурга и Государственной думы.

Считаем, что не могут отмолчаться в этой ситуации выходцы из Ленинграда: президент Мед-
ведев и премьер-министр Путин.

Коммунисты Красноярского края.

Скандал с пьяной вечеринкой олигархов 
и чиновников на крейсере «Аврора» полу-
чил продолжение.  

Стало известно, что гулянку, организован-
ную Михаилом Прохоровым по случаю годов-
щины журнала «Русский пионер», на истори-
ческом военном корабле все-таки разрешило 
командование Балтийского флота. Соответс-
твующий приказ поступил командованию Ле-
нинградской военно-морской базы (ЛенВМБ). 
Об этом сообщает БИА со ссылкой на источ-
ник, близкий к ЛенВМБ.  «Командир ЛенВМБ 
не может давать разрешения на посещение 
крейсера «Аврора» представителями СМИ, 
а «Русский пионер» – это средство массовой 
информации.  Такие разрешения может давать 
только вышестоящее командование. Коман-
дованию базы поступило указание вышестоя-
щего начальства разрешить проведение этого 
мероприятия на борту крейсера», – цитирует 
агентство слова источника.

Как сообщал «Новый Регион», ранее коман-
дование Балтийского флота отказалось дать 

комментарий по случаю вечеринки на «Авро-
ре» и направило журналистов для прояснения 
ситуации к представителям ЛенВМБ. В ночь на 
6 июня бизнесмен Михаил Прохоров под зана-
вес Петербургского экономического форума 
устроил after-party на борту крейсера «Авро-
ра», на которую пригласил чиновников и сво-
их друзей-миллионеров: полпреда Президен-
та РФ Илью Клебанова, пивного магната Оле-
га Тинькова, президента «Одноклассников.ру» 
Никиту Шермана, владельца «Русского стан-
дарта» Рустама Тарико, губернатора Санкт-
Петербурга Валентину Матвиенко и других 
толстосумов. Нетрезвые гости прыгали в воду, 
подпевали Шнуру «Я дикий мужчина» и «ре-
шали демографические проблемы» по совету 
Тины Канделаки. 

Стоит отметить, что на крейсере «Аврора» 
расположен филиал Военно-морского музея. 
В то же время корабль находится в строю Бал-
тийского флота и принадлежит Ленинградской 
военно-морской базе. 

«Новый Регион».

«Добро» на вечеринку на «Авроре» 
дало командование Балтфлота
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В партию я вступил в войну, в 1943 
году. С тех пор всегда оставался в 
ее рядах.

Жизнь посвятил Родине
Слово о коммунисте

К 75-летию трижды орденоносного Красноярского края
В этом году, когда Красноярскому краю исполняется 75 лет, председатель ветеранс-

кой организации агентства социальной защиты населения администрации края Иван Ми-
хайлович СЕНАШОВ отметил свой 85-летний юбилей. Мы просто не могли остаться в сто-
роне и не поздравить ветерана Великой Отечественной войны, ветерана труда и кавалера 
многих орденов, медалей и наград за фронтовые и трудовые заслуги!

Ветераны 
должны быть 
едины
В совете ветеранов Ива-

на Михайловича чествовали 
11 июня, на следующий день 
после его юбилея. Цветы, от-
крытки и подарки виновни-
ку торжества принесли его 
друзья, сторонники, колле-
ги, соратники. Как же много 
было сказано хороших и теп-
лых слов, искренних пожела-
ний! Ивана Сенашова называ-
ли человеком, который, рабо-
тая с людьми, мог поговорить 
с каждым так, чтобы человек 
«ушел уверенный в том, что 
его поняли, что ему помогут». 

Поздравили И. Сенашова 
представители многих обще-
ственных организаций, в том 
числе Центрального райкома 
КПРФ. Товарищи именинника 
говорили о нём: «Это человек, 
которому надо писать оды и 
поэмы, вся жизнь которого 
посвящена Родине, людям, 
которая прошла во имя Рос-
сии и во имя Родины». Семей-
ная чета Сенашовых – Иван 
Михайлович и Муза Дмитри-
евна – очень красивая пара. 
Прожили вот уже 57 лет, их 
семейство теперь насчиты-
вает 12 человек. Они сдела-
ли все, чтобы их ячейка была 
настоящей. Про их совмест-
ную жизнь и про любовь, кото-
рую они пронесли через всю 
жизнь, много писали. 

Что до самого Ивана Ми-
хайловича, то он красноярец, 
родился в Березовке. Пос-
ле войны всю сознательную 
жизнь отдал своему краю. Был 
комсомольцем. В годы войны 
служил в Монголии и Мань-
чжурии, много лет занимал 
руководящие должности. Уже 
после выхода на пенсию ра-
ботал директором дома-ин-
терната для ветеранов войны 
и труда. Сейчас – подполков-
ник в отставке. 

– Мы – то поколение, ко-
торое делало все, чтобы наш 
край процветал, – говорит И. 
М. Сенашов. – Но в какое-то 
время наш труд оказался не-

востребованным. Мы, ветера-
ны, обязаны сделать все, что-
бы наш народ поднялся. Пра-
вители поймут, что без людей, 
без труда, без организаторов 
производства жить нельзя. 

Иван Михайлович многое 
сделал на Красноярской зем-
ле. Сегодня он глубоко уве-
рен, что ветераны должны 
быть едины, должны быть «в 
одном кулаке».

Ради этого  
стоит жить
– Вам исполнилось 85 

лет! Оглядываясь назад, 
скажите, какие самые яр-
кие воспоминания?

– Вообще, в моей жизни 
очень много ярких воспоми-
наний. Во-первых, это вой-
на, куда я ушел в 17 лет. Всю 
ее прошел. Был авиационным 
механиком на Востоке, при-
том возможностей лично хо-
дить в атаку у меня было мало. 
Больше приходилось обслу-
живать самолёты. И когда я 
уже оказался на «гражданке», 
для меня была очень важной 
комсомольская работа. Я с 
комсомольцами четыре года 
работал. Потом партийная ра-
бота, затем – советская, с ве-
теранами. Я хочу сказать, что 
я не вижу неважной работы 
в своей жизни, для меня вся 
она была очень важной.

– Я знаю, что и семья для 
Вас значит очень много. Вы 
не устаете это подчерки-
вать.

– Да. Для меня семья очень 
важна. Благодаря семье мне 
удалось много сделать и до-
стичь в своей жизни. У меня 
любимая супруга, два лю-
бимых сына, они оба докто-
ра физико-математических 
наук, профессоры, работают в 
красноярских институтах. Чу-
десные внучата: одна внучка 

в Америке – хороший доктор, 
другая – кандидат медицин-
ских наук – здесь. Остальные 
внуки еще учатся, ходят в са-
дик, ясельки. 

– Вас сегодня мно-
гие поздравляли, говори-
ли много теплых слов. Да и 
вчера, наверное, телефон 
разрывался от звонков? А 
чьи поздравления были са-
мыми неожиданными или, 
напротив, долгожданными?

– Мне почему-то по жизни 
очень везло, я встречал только 
хороших людей. Да, меня вче-
ра многие поздравляли. Чьи-
то отдельные поздравления я 
не могу выделить. Все звонки, 
а их было около десятка, были 
для меня очень-очень важ-
ными. Вот Валерий Иванович 
Сергиенко звонил, поздрав-
лял, Анатолий Петрович Сам-
ков… Все мои друзья звонили, 
с которыми мы сейчас в очень 
хороших отношениях. 

– Сегодня говорилось, 
что Вы по сей день не може-
те угомониться, Вы очень 
активны. 

– Я люблю людей. И ради 
этого стоит жить! У меня изу-
мительная семья, замеча-
тельные друзья по работе, и 
мне очень хорошо. 

Кстати, в партию я всту-
пил в войну, в 1943 году. С тех 
пор, несмотря ни на какие пе-
рестройки, я всегда оставал-

ся в ее рядах. И в 90-е годы, и 
сейчас до сих пор я член пар-
тии, плачу взносы регулярно 
и участвую во всей партийной 
работе. Но главная партийная 
работа на сегодняшний день 
для меня – это ветеранство. Я 
посвятил себя этому. 

– Много сегодня проблем 
у ветеранов?

– Да. И что самое важное, 
сегодня ветеранам уделяется 
мало внимания. Материально 
они не обеспечены. Они забы-

ты. Мы стараемся в меру на-
ших сил помогать ветеранам 
выжить. Вот я сам был пред-
седателем первичной вете-
ранской организации, и в 
районном совете работал, и в 
краевом. Верю, что через ве-
теранские организации мож-
но лучше помочь нашим ве-
теранам. Через свои советы 
мы влияем на администрацию 
края, на здравоохранение, на 
народное образование с тем, 
чтобы улучшать жизнь на-
ших ветеранов настолько, на-
сколько это возможно. 

– Вы прошли через вой-
ну. Тогда было страшно. Но 
попробуйте сравнить, ког-
да жить было тяжелее, тог-
да или сегодня? 

– Считаю, что самые труд-
ные, самые сложные годы – 
девяностые. И для меня лич-
но, и для народа – последние 
20 лет. Все, что люди сумели 
выстрадать, поднять, – укра-
ли в девяностые годы. У наро-

да украли, у вас, молодых, ук-
рали. Молодежь не понимает, 
в каком вы сейчас оказались 
тяжелейшем положении. Вам 
показали конфетку, показа-
ли, что можно быть миллионе-
ром, можно быть богатым. Все 
это показали, но вам этого не 
дали. Из ста выигрывает, мо-
жет быть, один. А девяносто с 
лишним гибнут. То ли от пьян-
ки, то ли от каких-то других 
бед, то ли от безработицы. Тут 
и самоубийства, и все осталь-
ное… Мне страшно за вас, мо-
лодых, страшно. Поэтому я 
свою семью берегу. Моя семья 
как бы отгорожена от этого бе-
зобразия. В меру своих сил я 
свою семью цементирую, го-
воря, что надо работать, ра-
ботать и работать. Только ра-
ботой мы можем чего-то до-
биться. Я не хочу, чтобы мои 
дети увлекались чем-то мел-
ким. Надо именно работать. 
Если бы нашу молодежь се-
годня настроили именно так, 

было бы все по-другому. А так 
сейчас страшно. Мы уйдем, 
а кому передать все? Вот это 
меня страшит.

– Но тем не менее вы ве-
рите в светлое будущее?

– Я думаю, что народ все 
равно добьётся перемен к 
лучшему. Он заслуживает луч-
шей доли. Но времени уй-
дет много. Молодые осозна-
ют, что надо что-то делать (не 
просто так: я вот здесь схвачу, 
здесь схвачу), они осознают, 
что надо решать коренные на-
родные вопросы – вот, как мы, 
старики, – вот тогда мы ожи-
вем. А пока молодежь подда-
ется всему этому временно-
му. Вот я не могу телевидение 
смотреть! Оно страшное. У 
меня остается только радио. 

Но я верю, что молодежь 
все поймет и осознает себя. 
В вас верю. Когда вас будет 
больше, тогда мы победим!

Ксения КРАВЦОВА.

Городская хроника

Рейс в будущее
Его сделал трамвай нового поколения

В трамвайном депо Крас-
ноярска прошла презентация 
трамвая нового поколения. 
Это стало событием не только 
для работников городских ма-
гистралей. День 11 июня те-
перь можно смело записать в 
историю города.

– Пока один вагон, но это 
– начало обновления трам-
вайного парка, – говорит де-
путат Красноярского городс-
кого Совета Андрей Селез-
нёв. – Примечательно, что это 
трамвай российского произ-
водства. Сегодняшнее собы-
тие еще раз подчеркнёт, что 
трамвай – транспорт будуще-
го: скоростной, экологичес-
ки чистый, безопасный, прак-
тически бесшумный. Тем бо-
лее сегодня за рубежом в го-
родском транспорте трамвай 
занимает все больше места. 
Новые технологии позволяют 
сделать его более экономич-
ным, чем метро. 

… Новый вагон стоит око-
ло 12 миллионов рублей. Это 
много, но если сравнить га-
рантийные сроки более де-
шевого китайского автобу-
са и нового трамвая, выгода 
становится очевидной в соот-
ветствии с пословицей «Ску-
пой платит дважды». 

Довольна приобретением 
и председатель профкома МП 
«Горэлектротранс», депутат 
городского Совета Нина Ми-
халёва:

– Это первая ласточка. Но я 
всегда говорила и буду гово-
рить, что за электротранспор-
том – будущее. Вагон краси-
вый, удобный, хорошо вписы-
вается в интерьер города. 

– Новый трамвай имеет су-
щественные отличия от тех, 
что выпускались раньше, – го-
ворит заместитель директо-
ра Петербургского трамвай-
но-механического завода Ан-
дрей Тимченко. – В новом 

трамвае – электронная сис-
тема управления, синхронные 
двигатели. Низкий пол осо-
бенно оценят пожилые пасса-
жиры, а для инвалидов на ко-
лясках он просто незаменим. 
Не последнее дело – новый 
трамвай позволяет сэконо-
мить до 40 % электроэнергии. 
На линии, где работают 10 та-
ких вагонов, экономится до 1 
миллиона рублей в год. Обыч-
но зимой в трамвае довольно 
холодно. Новая система отоп-
ления решает эту проблему: 
вместо традиционных элект-
ропечей установлены тепло-
вые пушки, которые в дверях 
отсекают уличный холод.

Еще одно революционное 
решение: в случае порыва 
контактной сети трамвай мо-
жет на аккумуляторных бата-
реях пройти до 3 километров.

Всё высоковольтное обору-
дование вынесено на крышу, 
что облегчает уборку салона и 
мытьё вагона перед выходом 
на линию.

Наши конструкторы не ос-
тановятся и продолжат совер-
шенствовать эту модель. На 
нашем заводе открывается 
новое производство, что не-
маловажно в условиях эконо-
мического кризиса.

***
Для истории: первым во-

дителем нового трамвая ста-
ла Наталья Заборцева. Она 
сделала круг почета по терри-
тории депо и тут же вышла на 
линию. 

В добрый путь, трамвай бу-
дущего!

Александр КОЗЫРЕВ. 
Фото автора.

Почта России: вчера и сегодня

Служба каждого дня
В музее будут представлены экспонаты советского периода

Значение почты трудно переоценить. Хрестоматийный пример: в октябре 1917 года 
успех восстания большевиков и удержания власти В. И. Ленин обозначил в том числе за-
хватом почты, телеграфа. В советское время человек «с толстой сумкой на ремне» был 
желанным в каждом доме. Работники почты и сегодня несут важную службу.

Во второе воскресенье июля Россия отметит День Российской почты. В преддверии 
праздника мы встретились с заместителем начальника отделения связи № 49 Краснояр-
ска Татьяной Павловной КУДИНОВОЙ.

– Знаю, что ваша жизнь 
связана с почтой не один 
десяток лет.

– Вообще я работаю на 
почте с 1982 года, второго 
октября исполнится уже 27 
лет. Практически всю жизнь. 
И знаю эту область от начала 
до конца. 

– Для нас, простых обы-
вателей, почта – это пошел 
и отправил письмо…

– Ну что вы! Сколько услуг 
развивается! Услугами почто-
вой связи охвачены все насе-
ленные пункты. Сегодня поч-
товая связь Красноярского 
края оказывает 87 видов ус-
луг. Взять, к примеру, почто-
вые. Это прием и пересылка 
письменной корреспонден-
ции и ускоренная почта «EMS 
Почта России» (предостав-
ляется с марта 2004 года), и 
«Регион-Курьер», и Box-сер-
вис (организация, предпри-
ятия, юридические лица по-

лучают возможность, не вы-
ходя из офиса, одновременно 
отправлять почту и получать 
вновь пришедшие на адрес 
юридического лица отправ-
ления). «Отправления 1 клас-
са» – это одна из наиболее 
успешно реализуемых услуг 
филиала. В 2008 году приня-
то 74417 отправлений. Если 
говорить о финансовых услу-
гах, то здесь можно назвать 
прием коммунальных и иных 
платежей, выплата пенсий 
и пособий. «КиберДеньги». 
С 25 апреля 2008 года стар-
товал пилотный проект ад-
министрации Красноярско-
го края «Единая социальная 

карта льготника», в реализа-
ции которого филиал прини-
мает активное участие. 

– Сегодня Интернет плот-
но вошел в нашу жизнь. Не-
ужели люди все еще пишут 
друг другу письма?

– Меньше писать писем 
люди не стали, это однознач-
но. Писем идет очень много. 
Как простой корреспонден-
ции, так и заказной. Самые 
«горячие» периоды – праз-
дники: Новый год, Восьмое 
марта… Нагрузка сильная, но 
мы справляемся.

Если говорить об Интерне-
те, то у нас появилась услуга 
коллективного выхода в Ин-
тернет. Так что мы шагаем в 
ногу со временем!

– А с подпиской как об-
стоят дела?

– И с подпиской все хоро-
шо. План мы свой выполня-
ем, клиентов у нас хватает. 
Просто на нашей территории 
очень много организаций, с 
которыми мы работаем как 
по безналичному расчету, так 
и за наличный расчет. 

– Как «старожил» рас-
скажите, как развивалась 
почта Красноярска.

– Очень бурно развива-
лась! Сегодня появились но-
вые услуги! Почта России 
стремится вперед, развива-
ется! Работать интересно, ра-
ботаем для клиентов.

Если говорить о персона-
ле, то у нас имеется регио-
нальный учебный центр фи-
лиала. Здесь постоянно про-
водятся курсы повышения 
квалификации для специа-
листов почтамтов, начальни-
ков и операторов почтовой 
связи, проводятся лекции и 
семинары. 

Продолжается активное 
проведение курсов, дистан-
ционное и выездное обучение 
операторов и начальников от-
делений почтовой связи.

В 2009 году в региональ-
ном учебном центре откры-
та комната Славы, в которой 
представлены экспозиции, 
посвященные истории поч-
товой связи в Красноярском 
крае, почтовым династиям и 
мастерам связи.

– По почте кризис уда-
рил?

– Мы пока еще на себе это-
го не ощутили. 

– В июне прошел День 
подписчика. Как вы его про-
вели?

Мы проводили его в сво-
ем отделении. Люди могли 
подписаться на любые газе-
ты и журналы на каждой кас-
се. Плюс ко всему они получа-
ли подарки. В последнее вре-
мя мы стали регулярно про-
водить такие акции. Клиенты 
довольны. 

Кстати, с апреля по сен-
тябрь 2009 года ФГУП «Поч-
та России» совместно с ФГУ 
«Центральный музей связи 
имени А. С. Попова» впервые 
проводят Всероссийскую ак-
цию «Экспонат для почтово-
го музея». Собранные почто-
вые раритеты и исторические 
предметы пополнят уже су-
ществующие музейные экс-
позиции Почты России и ста-
нут основой для создания но-
вых почтовых музеев и выста-
вок в регионах страны. 

К участию в акции прини-
маются любые предметы, 
имеющие отношение к поч-
товой тематике: штемпели, 
печати, почтовые знаки, кон-
верты, марки, открытки, фо-
тографии, документы, коло-
кольчики, рожки, письменные 
приборы, предметы, связан-
ные с перевозкой, доставкой 
и получением корреспонден-
ции, весы, форма почтовых 
работников и т.п. В специаль-
ной номинации «Историчес-
кая фотография о почте» бу-
дут оцениваться архивные фо-
тографии, относящиеся к поч-
товой сфере и отражающие 
повседневный труд работни-
ков почты, ее развитие. Осо-
бенно важны экспонаты со-
ветского периода, когда поч-
товая связь достигла больших 
масштабов.

Экспонаты для музея мож-
но направить или передать по 
адресу: 660017, г. Красноярск, 
пр. Мира, 102, УФПС, группе 
по связям с общественностью 
либо специалистам по мар-
кетингу в почтамтах филиала. 
Информацию можно также по-
лучить по тел. (391) 2114245.

На сегодняшний день фи-
лиалами «Почты России» ор-
ганизовано 16 местных почто-
вых музеев и 18 почтовых эк-
спозиций, открытых для по-
сещения жителями и гостями 
регионов.

В Красноярском крае ра-
ботает историко-техничес-
кий музей связи, который в 
этом году отметит свое 25-
летие. В настоящее время в 
музее представлено более 
тысячи экспонатов по исто-
рии связи, в том числе и пе-
реданные красноярцами.

– Расскажите о музее 
несколько подробнее.

– Для всех желающих от-
крыты двери единственно-
го в Красноярском крае ис-
торико-технического музея 
связи. В двух залах музея об-
щей площадью 270 кв. м раз-
мещены 8 крупных экспози-
ций с коллекциями экспона-
тов по истории создания и 
развития всех видов связи в 
Красноярском крае. Ежеме-
сячно музей посещают со-
тни студентов и школьников. 
Традиционным стало прове-
дение тематических выста-
вок и встреч с ветеранами. 
Фонды музея систематичес-
ки пополняются благодаря 
постоянному интересу к му-
зею как связистов, так и жи-

телей всего края к истории 
родного Красноярья. 

В 2009 году единственно-
му историко-техническому 
музею связи в Красноярском 
крае исполнится 25 лет. К 
юбилейным празднованиям 
планируется открытие зала 
видеопрезентаций, обновле-
ние всех экспозиций, празд-
ничные экскурсии для школь-
ников, выпуск книги «Красно-
ярский музей связи».

…Что еще сказать? Ра-
ботаем хорошо, коллектив 
большой, дружный. 

НАПОСЛЕДОК
uВ состав УФПС Крас-

ноярского края входит 11 
почтамтов (1-й категории –  
8 почтамтов, 2-й категории – 
3 почтамта). 
uУслуги почтовой связи 

предоставляет 803 отделе-
ния почтовой связи; из них 
в сельской местности рас-
положены 546, в городской 
местности – 257. 

Ксения КРАВЦОВА.

Россия в Петле «РеФоРм»

Чтению – нет?
С каждым годом россияне все меньше читают книги. 

При этом самой большой популярностью среди чита-
ющих пользуются приключения, классика и «женские» 
детективы.

Когда-то самая читающая нация читает все меньше. В 
это очень не хочется верить, однако факт остается фактом: 
любители полистать книгу в России постепенно становятся 
вымирающим видом – и это подтверждается результатами 
многолетних исследований ВЦИОМ.

По данным социологов, за прошедшие 13 лет на 15% вы-
росло число россиян, которые никогда не берут в руки книг (с 
20% до 35%). Что же касается тех, кто практически ежеднев-
но обращается к книгам, их число сократилась на 9% (с 31% 
до 22%). Согласно майскому опросу, 42% россиян почиты-
вают книги время от времени (в 1996 году таких было 49%). 
При этом больше всего читающих оказалось в Северо-За-
падном федеральном округе (29%), а вот среди жителей По-
волжья чаще всего встречаются те, кто никогда или крайне 
редко читают книги (41%). По данным ВЦИОМ, у среднеста-
тистического россиянина в домашней библиотеке насчиты-
вается до 100 книг, причем по сравнению с 1997 г. доля таких 
респондентов выросла на 10% (с 34% до 44%). У каждого пя-
того (21%) дома имеется от 100 до 300 книг, у 9% – от 300 до 
500 книг, у 4% – от 500 до 1000 книг, лишь у 2% – свыше 1000 
книг. При этом доля тех россиян, у которых дома нет книг во-
обще, по сравнению с 1997 г. сократилась – с 22% до 16%. 
Проводя опрос, социологи также поинтересовались, что же 
читают те, кто все же еще иногда заглядывает в книги. Как 
оказалось, наиболее популярными жанрами для чтения сре-
ди россиян являются классические приключенческие ро-
маны (26%), классика 
и «женский» детектив 
(по 25%). Кроме того, 
19% любят читать за-
рубежные детективы, 
по 16% – современ-
ные романы об исто-
рии дореволюцион-
ной России, а также 
современную русскую 
и зарубежную лите-
ратуру, 15% – «мили-
цейские» детективы, 
по 14% – российские 
боевики и российс-
кие детективы, 13% 
– переводные любов-
ные романы, 11% – 
поэзию. Книги жанра 
фэнтези предпочита-
ют 10%, научную фан-
тастику – 9%, фантас-
тическую мистику и 
ужасы – 7%. Наконец, 
6% предпочитают за-
падные детективы-бестселлеры. 

Опрос, который проводился в конце мая в 140 населен-
ных пунктах в 42 областях, краях и республиках России, так-
же показал, что чаще всего россияне берут почитать жела-
емую книгу у знакомых (51%)  либо покупают ее (46%). 37% 
находят нужную книгу в домашней библиотеке, только 14% – 
в городской, 3% – в библиотеке ВУЗа. Реже наши согражда-
не «скачивают» книгу из Интернета (7%). При этом более по-
пулярными печатными изданиями среди россиян являются 
газеты: практически ежедневно их читают более трети рос-
сиян (36%), часто – 43%, никогда – 21%. Журналы ежеднев-
но читают 19% россиян, иногда – 45%, никогда – 35%. 

Интерфакс.
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Озеро Тагарское – под охраной!
В 2008 году Кривинский бор объявлен «особо охраняемой природной территори-

ей – памятником краевого значения», а озеру Тагарскому присвоен статус «особо охра-
няемой природной территории». Постановления по особо охраняемым природным зо-
нам нуждаются в дополнительном разъяснении населению. Чтобы они начали действо-
вать, как ни странно, нужны действенные меры и подвижники, которые бы занимались 
их претворением в жизнь.

Накануне нового летнего сезона директор ОАО «Санаторий «Сосновый бор», заслу-
женный строитель РФ Вадим ФЕДЯЕВ провёл большую работу, чтобы напомнить о важ-
ных законах, касающихся Кривинского бора и о. Тагарское. Основная цель – предот-
вратить варварское отношение к уникальным природным богатствам и силой закона 
заставить всех нерадивых туристов и тех, кто на их отдыхе делает деньги, соблюдать 
установленные правила.

– Вадим Петрович, что 
практически сделано для 
выполнения принятых на 
краевом уровне законов?

– Разработана и утвержде-
на схема расположения авто-
стоянок, палаточных город-
ков, торговых точек на рас-
стоянии 500 метров от озера. 
Разрабатывали схему специа-
листы проектной группы Том-
ского НИИ курортологии и 
физиотерапии. От админис-
трации Красноярского края 
поручили схему подписать 
мне как директору санатория, 
получившему охранное обя-
зательство и на кого возло-
жена охрана памятника при-
роды. Конечно, свою подпись 
поставил В.В. Штыков, гла-
ва Лугавского сельского Со-
вета, на территории которо-
го находится Кривинский бор 
и озеро.

– Это серьёзный шаг в 
деле охраны озера и бора. 
Как вам это удалось?

– Существенную помощь 
оказали в краевой админист-
рации и правительстве края. 
Конкретно: первый замести-
тель губернатора, председа-
тель правительства края Э. Ш. 
Акбулатов, заместитель пред-
седателя правительства А. А. 
Гнездилов, председатель ко-
митета по вопросам закон-
ности и защите прав граждан 
Ю. К. Абакумов, председатель 
комитета по здравоохране-
нию, спорту и туризму Зако-
нодательного собрания С.В. 
Натаров. Они и другие пред-
ставители краевой власти 

прониклись важностью при-
нятого закона и даже гордос-
тью, что на территории края 
есть такие заповедные мес-
та, потому обещали свою по-
мощь и в дальнейшем. Со-
действие оказывает С.И. При-
ходько, начальник штаба УВД 
Красноярского края. На сезон 
будет организован времен-
ный стационарный пост УВД 
Минусинска.

– Значит, есть надежда, 
что новый сезон пройдет 
организованно, без нару-
шений?

– Надеемся, нарушений бу-
дет меньше. Напомню всем, 
кто планирует отдых у озе-
ра: незнание закона не осво-
бождает от ответственности. 
Если в прошлом году кто-то 
ссылался на незнание правил 
поведения в подобных местах 
и это ему прощалось, то нын-
че такой номер не пройдет. 
Ужесточены наказания, штра-
фы.

Изготовлены дополнитель-
ные аншлаги на сумму почти 
160 тыс. руб. с разъяснени-
ем правил поведения на тер-
ритории бора и озера. Кстати, 
в 1990 г. было принято распо-
ряжение Красноярского крае-
вого Совета народных депута-
тов специально по Тагарскому 
озеру. Его никто не отменял.

– …но и не выполнял?
– К сожалению, да. Распо-

ряжение подписал предсе-
датель крайисполкома В. И. 
Сергиенко, ныне депутат За-
конодательного собрания 
края. Оно не утратило акту-
альности. Процитирую: «Ис-
полкому Минусинского рай-
совета зарезервировать тер-
риторию, прилегающую к озе-
ру Тагарскому в радиусе трёх 
километров, для перспектив-
ного использования под стро-
ительство курортных учреж-

дений. В соответствии с этим 
прекратить отвод участков в 
этой зоне под любую застрой-
ку и изъять ранее отведённые 
участки, если они в течение 
установленных сроков не ис-
пользованы по назначению».

Если бы у власти в райо-
не стояли люди, любящие по-
настоящему то, что подаре-
но нам Богом, мы не потеряли 
бы столько лет в борьбе за со-
хранность уникального озера.

– Озеро нуждается се-
годня в дополнительной 
очистке?

– Специалисты пока не вы-
несли свой вердикт. Обычно 
в реках и озерах, если с ними 
обращаться бережно, проис-
ходит естественный процесс 
очищения.

В качестве мер по сохран-
ности лечебных свойств гря-
зи и рапы, чтобы не погубить 
планктон – а это мельчайшие 
растительные и животные ор-
ганизмы, – строго запрещено 
катание на моторных лодках, 
катамаранах и пр.

– Кто в этом году будет 
заниматься отводом земли 
для торговых точек?

– Казаки из Лугавского во 
главе с В. Г. Беспалым. У него 
будут все необходимые до-
кументы для отвода земли в 
аренду, и никаких самоволь-
ных палаток, стоянок, торго-
вых киосков казаки не допус-
тят! Это должны уяснить все, 
кто еще надеется на авось.

– В теплые майские дни 
приезжали отдыхающие?

– И немало. В основном лю-
бители острых ощущений, же-
лающие с комфортом поесть 
шашлычок на природе едут из 
Хакасии. Рядом с Абаканом, 
Черногорском нет леса, а тут – 
раздолье. Часто именно заез-
жие уничтожают аншлаги, за-
являя, что не видели, не знали, 
не читали... Но их заставляют 
прочитать статьи закона, на 
основании которого наложен 
штраф Минусинской спец- 
инспекцией по особо охраня-
емым природным территори-
ям (М.А. Алексейчук). Толь-
ко за весну зарегистрирова-
но 22 нарушения, в их числе – 
три самовольные рубки леса, 
шесть – уничтожение аншла-
гов и разведение костров.

На летний сезон составлен 
график дежурств, совместных 
рейдов по обеспечению по-
рядка в бору и у озера. Дежу-
рить будут сотрудники Мину-
синского УВД, ГИБДД горо-
да и района, санатория «Со-
сновый бор», специнспекции, 
лесничества.

– Как сегодня админис-
трация района помогает в 
этих вопросах?

– Если сказать «никак», то 
очень мягко. С согласия адми-
нистрации продолжается от-

вод земельных участков вок-
руг озера и бора. В прошлом 
году прокуратура признала 
подобные действия незакон-
ными. И в этом году они про-
должают наступать на те же 
грабли. Думаю, в этом вопро-
се точку поставит губернатор 
края, он сумеет объективно 
оценить создавшуюся ситуа-
цию.

– А прокуратура интере-
суется, как выполняются 
принятые краевые поста-
новления по озеру и бору?

– Что тут можно сказать? 
Напомню, ещё в краевом рас-
поряжении № 9-р от 8 авгус-
та 1990 г. были конкретно ука-
заны действия по сохранению 
озера, но оно осталось без 
внимания. Надеюсь, что кра-
евая прокуратура с кого-то 
спросит, почему оно не выпол-
нялось. В.И. Сергиенко мне 
так прокомментировал этот 
факт: «Чтобы документ не вы-
полнять, надо его отменить 
через суд. Но ни у кого рука не 
поднимется отменить это рас-
поряжение».

Надеюсь, в новом сезоне 
отношение изменится, и будет 
осуществляться должный над-
зор за выполнением двух важ-
ных краевых документов.

Жемчужина Сибири
Впервые лечебные свойства озерной влаги были отме-

чены давно, когда на Тагарском работала соляная варни-
ца. После ее закрытия в 1887 году была сделана попытка 
открыть здесь курорт, однако она не увенчалась успехом, 
и долгие годы озеро использовалось как «дикий курорт». 
Располагается он на северном берегу, на месте бывшей 
варницы. 

Лечебное дело здесь было 
организовано в 1920 году. К 
концу тридцатых годов это 
была уже известная в Сибири 
здравница. В 1947 году курорт 
закрыли, и на его месте начал 
работать костно-туберкулез-
ный санаторий. В настоящее 
время это – краевая больница 
внелегочных форм туберкуле-
за «Озеро Тагарское». Рядом 
с нею на живописном южном 
берегу, у кромки бора, в 1979 
году был открыт санаторий-
профилакторий «Сосновый 
бор». При первом знакомстве 
само озеро Тагарское особен-
но не впечатляет. Оно неболь-
шое, почти округлой формы, 
с диаметром около полутора 
километров. Дно его ровное, 
полого опускающееся к цен-
тру водоема, где наибольшая 
глубина – около трех с полови-
ной метров. Берега почти на 
всем протяжений невысокие, 
в западной и северо-запад-
ной частях поросли высоким 
густым тростником. Широкую 
известность озеру создали 
минеральная вода и грязи. По 
составу озерная влага слабо-
щелочная, сульфатно-хлорид-
ная, натриевая, содержание 
солей по площади и глубине 
изменяется от десяти до во-
семнадцати граммов на литр. 
Прозрачность озерной, воды 
в целом невысокая, в послед-
ние годы из-за поступления в 
водоем большого количест-
ва органических соединений, 
азота летом в прибрежной 
части наблюдается ее цвете-
ние. В жаркие летние дни тол-
ща воды хорошо прогревает-

ся и очень приятна для купа-
ний. 

Озерным илом покрыто 
все дно озера. В прибрежной 
зоне, ширина которой изме-
няется от 50 до 200 метров, 
грязи в значительной час-
ти перемешаны с песком, что 
снижает их качество. Наибо-
лее ценная залежь находится 
в удалении от берега. Ее мак-
симальная мощность в цент-
ре Тагарского достигает по-
лутора метров. Общие запасы 

грязей достаточно большие 
– до 300 тысяч кубометров, в 
основном это особо ценные 
черные и серовато-черные 
илы. По составу в них преоб-
ладают минеральные вещес-
тва, включающие соедине-
ния кальция, магния, алюми-
ния, железа, фосфора, серы, 
калия, натрия, углерода, раз-
личные микрокомпоненты, гу-
миновые кислоты, сероводо-
род. Применение воды и гря-
зей Тагарского имеет свои 
особенности, связанные со 
спецификой функционирую-
щей здесь краевой больницы 
и профилактория. В краевой 
больнице «Озеро Тагарское» 
основными методами лече-
ния внелегочного туберкулеза 
являются антибактериальная 
терапия и оперативные вме-
шательства; вспомогательны-
ми методами – грязелечение 
и водолечение. 

С 1970 года как вспомо-
гательный метод лечения в 
больнице используется под-
земная минеральная вода из 
скважины, пробуренной на ее 
территории. По составу она 
сульфатно-хлоридная, магни-
ево-натриевая с нейтральной 
средой. В ней обнаружены 
йод, бром, кремниевая кис-
лота, свинец, медь, цинк, се-
ребро, стронций, титан, вана-
дий, барий, марганец, сурьма, 
бор, алюминий, фтор, желе-
зо и другие элементы. В пер-
вые годы количество больных, 
принимавших воду, было не-
большим, за ними осущест-
влялись тщательные наблю-
дения. 

Наряду с бальнеологичес-
кими целями тагарская мине-
ральная вода рекомендуется 
и как столовая, рассчитанная 
на широкое использование. 
Ее употребление благотвор-
но сказывается на пищеваре-
нии, обмене веществ. Кроме 
того, это приятный, хорошо 
утоляющий жажду напиток. 
Она близка широко извест-
ным «Московскому» и «Ижев-
скому» минеральным источ-
никам, уступает им лишь не-

много по минерализации. 
Поэтому наряду с лечебны-
ми целями в ближайшее вре-
мя планируется организация 
розлива тагарской воды в бу-
тылки для более широкого ее 
использования на всем юге 
края. 

В больнице в последнее 
время так же, как вспомога-
тельное исцеление, успешно 
применяется климатолечение 
путем использования благо-
приятных климатических фак-
торов в районе озера в летнее 
время. Среди них основными 
являются сухой климат, оби-
лие солнечной погоды, дости-
гающей в год до 1716 часов, 
близость соснового бора, 
рапное озеро с водой, обла-

дающей многими лечебными 
свойствами. Купание в соле-
ной воде оказывает общето-
низирующее действие с уси-
лением обмена веществ, спо-
собствует быстрому рассасы-
ванию кожных инфильтратов 
при туберкулезе и неспеци-
фических заболеваниях кожи. 
Климатолечение проводится 
на аэросолярии полуверан-
дного типа на пляже. На раз-
личных этапах лечения аэро-
гелиотерапией охвачены все 
больные. Количество боль-
ных в здравнице не постоян-
ное, в целом оно постепенно 
увеличивается. Сюда направ-
ляются жители нашего края и 
больные из закрепленных за 
больницей Алтайского края, 
Бурятии, Тувы и Иркутской об-
ласти. Недалеко от больницы 
функционирует санаторий-
профилакторий «Сосновый 
бор». Это сравнительно новая 
форма организации охраны 
здоровья. Она предусматри-
вает комплексное санаторное 
лечение и диетическое пита-
ние как с отрывом от произ-
водства, так и без прекраще-

ния повседневной трудовой 
деятельности, в свободное от 
работы время, с учетом спе-
цифики производства и ус-
ловий труда. В целом сана-
торный режим с его комфор-
том, сочетанием физической 
и умственной работы с актив-
ным лечением, максималь-
ным пребыванием на воздухе 
способствует довольно быст-
рому восстановлению здоро-
вья. Расположенный у кром-
ки соснового бора, в живо-
писной местности, санаторий 
одновременно является и от-
личным местом отдыха. В ле-
чебно-оздоровительном про-
цессе здесь широко применя-
ются грязи и подземная мине-
ральная вода. Имеются также 

кабинеты парафинолечения 
и электролечения, лечебной 
физкультуры и массажа, ин-
галяторий, все необходимые 
вспомогательные службы. 

В настоящее время в са-
натории-профилактории ус-
пешно осуществляется оздо-
ровление и лечение опорно-
двигательного аппарата, за-
болеваний периферической 
нервной системы и верхних 
дыхательных путей, внутрен-
них органов, кожи. А комплекс 
проводимых лечебно-профи-
лактических мероприятий в 
сочетании с благоприятными 
психоневрологическими фак-
торами способствует успеш-
ному лечению и укреплению 
здоровья у всех его посетите-
лей, количество которых до-
стигает тысячи человек в год. 
Особенно людно на Тагарском 
в жаркие выходные дни, когда 
на его берегах одновременно 
собираются сотни автомоби-
лей и до трех тысяч отдыхаю-
щих. Наряду с купанием в со-
леной воде и солнечными ван-
нами здесь популярны грязе-
вые ванны, отдых в бору.

Широкую известность Тагарскому 
озеру создали минеральная вода  
и грязи

Цените,  
что имеете

Восемь месяцев по воле обстоятельств прожила я в Ми-
нусинске. Уезжаю с большой грустью, но душа переполне-
на самыми добрыми впечатлениями.

А приехала с Кубани, где почти полвека проработала на раз-
ных должностях. Юной сибирячкой попала туда по распределе-
нию. Но величественная и неповторимая красота родных мест 
жила в моем сердце постоянно. И очень рада, что Минусинск 
подарил мне все, о чем так часто вспоминалось.

Очень понравились люди: спокойные, доброжелательные, 
трудолюбивые, отзывчивые. Ни в одном магазине не услыша-
ла грубого слова.

Хотя Кубань и принято называть житницей России, но таких 
вкусных сортов хлеба там нет.

А какие чудесные праздники и городские мероприятия мо-
гут устраивать талантливые минусинцы! Открытие театрального 
сезона стало событием для всего города. А спектакль «Черный 
тополь»? Поразительное, особенное, волнующее действо! Бе-
нефисы актрис Марушко и Архипенковой получились настоль-
ко теплыми, по-человечески трогательными, что проникаешься 
особым уважением к величию таланта.

Чествование победителей конкурса «Человек года-2008» — 
еще одно событие, которое хотела бы видеть и у себя в Крас-
нодаре. Просто, сердечно, без формализма был организован 
этот поистине народный праздник. Я увидела столько достой-
ных, прекрасных людей, которых выбрали героями года читате-
ли газеты «Власть труда».

Каждый день практически в любую погоду выходила я на про-
гулки в бор. Весной – цветы, шаловливые игры белочек, особый 
напоенный смолой воздух. Но вот тут хочу попросить минусин-
цев о милости к природе. Снега растаяли, обнажив горы мусо-
ра... Зачем это бросать там, где отдыхаете?

Не понравилось мне и отношение к зеленым насаждениям в 
городе. Деревья как-то слишком небрежно и безжалостно об-
резаются. В уютных сквериках тоже много мусора после ночи 
или праздников, не все жители домов и дворов выходят на объ-
явленные субботники. А это ведь ваш дом, ваш двор, ваш город. 
Здесь жить, расти вашим детям и внукам.

Много разговоров (и не только в Минусинске) о работе меди-
ков. Мол, в последние годы медицинское обслуживание теряет 
уровень. Но я в гостях основательно подкрепила здоровье. По-
этому от души благодарна настоящим докторам: А.П. Стрель-
никову, А.А. Квядарасу, Н.И. Иванюшиной. После лечения и кон-
сультаций у них я снова чувствую себя энергичной, молодой и 
здоровой.

Покидая ваш маленький город, хочу сказать минусинцам: це-
ните то, что есть у вас: природу, людей, возможность жить в та-
ких удивительных местах.

М. ОЛЬШАНСКАЯ.
г. Краснодар.

Аморальная ситуация
Что нужно изменить в системе жилищного строительства, 

обсуждается в газете «Строитель»: «Мировой кризис нанёс 
сильнейший удар по платёжеспособному спросу на жилую не-
движимость и системе кредитования. Цены неумолимо снижа-
ются, объёмы строительства тоже не увеличиваются. Но причи-
ной этому не только мировой финансовый кризис. Одновремен-
но это объективное последствие нашего системного кризиса, ко-
торый неизбежно бы развернулся и без заокеанской “помощи”. 
Сложившаяся система базируется на ложной структуре жи-
лищного строительства и основана на банальном проедании ин-
фраструктурного задела Советского Союза. Новостройки, как 
правило, сажаются на старые коммуникации, сегодня этот ре-
сурс практически исчерпан…

Аморальна ситуация, когда большая часть населения отре-
зана от рынка жилья и не имеет ресурсов улучшить своё поло-
жение. Добавим сюда абсолютно неадекватные цены на жильё, 
и станет ясно, что такое строительство – тупиковый путь… За-
стройщики хотят получить максимальную прибыль с каждого 
инвестированного рубля, но когда им будет невыгодно, стройка 
в стране вообще может быть заморожена.

Даже в докризисное время система оказалась неспособной 
обеспечить значительные объёмы строительства. А ведь начи-
нается массовое выбытие жилья, построенного в 60-е годы ХХ 
века. Новостроя не хватает даже для простого воспроизводства 
жилфонда, значит, общее количество жилья в России будет со-
кращаться».

Всё правильно. Вот только интересам общества не отвеча-
ет не система жилищного строительства, а сама система влас-
ти им не отвечает.

Красноярск

Научились выживать…
В газете «Ирбейская правда» на первой полосе рассказыва-

ется о заседании политсовета местного отделения ВПП «Еди-
ная Россия», о делах её секретаря, о её спонсорской помощи де-
тям. Что, других партий в районе нет или это административ-
ный ресурс партии власти? Только куда же спрячешься от прав-
ды, от плодов правления «Единой России»: «Конечно, нелегко в 
нынешнее время быть многодетными родителями. Прежде все-
го, в материальном плане. Но зато и радости немало. Для неко-
торых тальцев уже не является помехой рождению ребёнка от-
сутствие работы. Научились выживать, сводить концы с конца-
ми. Многих кормит тайга. Черемша, ягоды, грибы, орехи – всё 
это востребовано…

Сложнее с личным подсобным хозяйством. На 856 человек, 
приходится всего 184 головы крупного рогатого скота, из них 
117 коров. Раньше столько было в одной деревне, а теперь – в 
шести. Но мы живём в так называемом рынке, когда нет плано-
вой экономики, а есть правило – то густо, то пусто. Дорогое зер-
но – под нож идёт скотина, дешевеет зерно – кормить уже неко-
го. И тогда поднимаются цены на мясо…

У нас порой страшно стареть, порой кажется, что некоторые 
законы пишутся людьми, очень сильно оторванными от реаль-
ной жизни. Сейчас по закону необходимо, чтобы жильё было 
документально оформлено. Вот приходит дедушка, который 
выстроил собственными руками дом, прожил в нём всю жизнь, 
детей вырастил, а теперь, оказывается, он ещё его должен офор-
мить по всем правилам. А это значит, что он должен выложить 
кругленькую сумму в 6–7 тысяч рублей за техпаспорт… Просто 
боюсь им говорить, что землю под строением тоже надо офор-
млять…».

Ирбейское

Но отказались жить
Грустную статистику за май приводит газета «Сельская 

новь»: «На три брака случилось девять разводов, число смер-
тей (31) в два раза превысило число рождений (15). За первую 
неделю июня не сыграно ни одной свадьбы, одна супружеская 
пара оформила развод.

Большесырской средней школе не хватает шести педагогов. 
Флюорографическое обследование двух тысяч жителей района 
выявило 20 случаев первичного туберкулёза и девять случаев 
онкопатологии».

К.Маркс давно доказал, что концентрация богатства на од-
ном полюсе общества вызывает нищету и вымирание на дру-
гом!

Балахта

Недоступное образование
Газета «Пригород» рассказывает о ходе ЕГЭ: «О едином го-

сударственном экзамене, с тех пор как он ещё экспериментом 
стал вводиться в некоторых регионах России, много говорят 
и спорят. Чиновники утверждают, что это самая эффективная 
форма проверки знаний выпускников школ, родители и учите-
ля считают, что оценивать знания учащихся должны не бездуш-
ные машины, а педагоги… Среди тестовых вопросов по некото-
рым предметам были такие, которые ребята в школе по учеб-
ному плану не проходили, то есть они идут сверх программы. 
Я поинтересовалась у педагогов, как в этом случае дети смогут 
подготовиться, чтобы получить хорошую оценку. Мне ответи-
ли, что можно нанять репетитора. Репетитор – звучит непло-
хо. Но далеко не каждый родитель может позволить для своего 
ребёнка такую роскошь, тем более что экзаменов не один, а че-
тыре. На дворе – кризис, многие семьи и так еле концы с конца-
ми сводят. Значит, получается: нет денег – вероятность высоко-
го балла на выпускных экзаменах снижается… 

Почему-то за границей от подобной формы проведения ЕГЭ 
уже отказались, если верить средствам массовой информации и 
Интернету. А у нас вот только узаконили…».

Продолжают тему берёзовцы: 
– Нет денег – и этим всё сказано. Высшее образование не 

для бедных.
– Мечтаю о высшем, но денег на учёбу нет.
– Я бы пошёл учиться, но без денег – никуда.
– Дурой была, учиться не хотела. Теперь близок локоть, да 

не укусишь.
Берёзовка

Без комментариев
Газета «Комок. Красноярск»: «Тихо закончилась забастовка 

бывших стюардесс “КрасЭйр”. Они практически ничего не до-
бились. Денег им так и не выплатили. Зато многие стюардессы 
оказались в больнице. Полумесячная голодовка – дело нешу-
точное… Стюардессы голодали на квартире одной из них. Там и 
принимали министров, депутатов, профсоюзных деятелей, вра-
чей и телегруппы. Публичных акций протеста решили не уст-
раивать. Боялись, что сомнут. Опасения были вполне обосно-
ванными – вся страна видела, как зверски избил московский 
ОМОН продавцов иномарок во Владивостоке.

В самом факте прекращения неудачной голодовки ничего 
удивительного нет. С самого начала было понятно, что на стю-
ардесс властям наплевать. Померли бы они там по-тихому, на 
этой квартире, – никто бы особо и не возражал. Вот недавно 
тихо повесился у себя в гараже 40-летний бывший авиатехник 
“КрасЭйра”. Вялый всплеск в новостях – и затихло. Но тут хотя 
бы руки человек на себя сам наложил. А раньше бывшие работ-
ники братьев Абрамовичей и депутата Демидова умирали куда 
чаще – только не на верёвке в гараже, а в больницах да по домам 
от инфарктов. И никто особо по этому поводу не волновался. 
А между тем в городе Пикалёво Ленинградской области случи-
лось нечто, имеющее прямое отношение к нашим реалиям…

В своё время В.И.Ленин призывал пролетариат учиться на 
своих ошибках, творчески использовать опыт классовой борьбы 
в других регионах…».

Красноярск

в зеРКале 
местной  
ПРессы


